
11sibir.kommersant.ru      Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      Пятница 27 апреля 2012 №76      

сфо

Дефицит электрической энергии в крае 
сложился еще в 1990-е годы, когда из-за от-
сутствия финансирования прекратились 
строительство и реконструкция теплоэлек-
тростанций. Степень морального и физи-
ческого износа электростанций, тепловых 
и электрических сетей достигает сегодня 
70%. Крупные энергоузлы — Барнаульский 
и Бийский — перегружены из-за постоян-
ного подключения новых потребителей. 
По той же причине большого физического 
и морального износа оборудования, зда-
ний и сооружений с начала 2012 года из эк-
сплуатации выведена Барнаульская ТЭЦ-1 
мощностью 20,2 МВт. Все эти факторы сде-
лали энергосистему, которая долгое время 
считалась одной из самых проблемных в 
России, еще более уязвимой.

Как отметил директор филиала ОАО СО 
ЕЭС «Региональное диспетчерское управ-
ление энергосистемами Алтайского края 
и Республики Алтай» Сергей Спиридонов, 
в энергосистеме остается ряд «узких мест», 
негативно влияющих на надежность элек-
троснабжения отдельных энергорайонов 
в послеаварийных режимах. В их числе — 
«ограниченная пропускная способность 
электрических связей между двумя регио-
нами, сдерживающая их экономическое 
развитие». Для «расшивки» узких мест в 
регионах обычно разрабатывают схемы и 
программы развития электроэнергетики, 
основанные на долгосрочных прогнозах 
спроса. По данным Агентства по прогнози-
рованию балансов электроэнергии и мощ-
ности при Минэнерго РФ, потребление 
электроэнергии в Алтайском крае на пе-
риод до 2020 года будет ежегодно прира-
стать на 1,6-1,9%. Прогноз основан на том, 

что в крае до 2016 года планируется ввод 
крупных потребителей, таких как особая 
экономическая зона туристско-рекреаци-
онного типа «Бирюзовая Катунь», игорная 
зона «Сибирская монета», Бийский управ-
ленческий округ, а также потребителей, 
объединенных крупнейшим региональ-
ным инвестпроектом комплексного раз-
вития АПК края «Алтайское Приобье» с 
оценочным объемом привлекаемых инве-
стиций 590 млрд руб. В связи с этим одной 
из основных задач, стоящих как перед ре-
гиональной властью, так и перед энергети-
ками, является поддержание стабильно-
сти и надежности энергосистемы края. 
«Энергодефицитность и самые высокие в 
Сибирском федеральном округе тарифы 
на электроэнергию создают трудности для 
развития экономики и дополнительным 
бременем ложатся на краевой бюджет», — 
подчеркивал губернатор Алтайского края 
Александр Карлин.

Краевые власти в 2010 году приняли ре-
гиональную программу по развитию элек-
троэнергетики, рассчитанную до 2014 го-
да. Как сообщил главный специалист эк-
спертно-аналитического отдела в сфере 
энергетики управления Алтайского края 
по промышленности и энергетике Павел 
Свит, она предусматривает газификацию 
региона, использование возобновляемых 
источников энергии, энергосбережение, а 
также развитие генерирующих мощно-
стей, в том числе ввод новых энергобло-
ков на действующих ТЭЦ, строительство 
ряда газовых мини-ТЭЦ и возведение кон-
денсационной электростанции (Алтай-
ская КЭС 660 МВт) на базе Мунайского бу-
роугольного месторождения. За пять лет в 

энергетику планируется привлечь из раз-
ных источников более 65 млрд руб.

В 2011 году в рамках этой программы 
свыше 1 млрд руб. было направлено на га-
зификацию региона. За счет этих средств 
построено более 300 км сетей, газифици-
ровано свыше 6 тыс. квартир и 94 котель-
ные. На реализацию программ по сбереже-
нию энергии и сокращению потерь, на мо-
дернизацию и автоматизацию процесса 
потребления электроэнергии привлечено 
640 млн руб., из которых 260 млн руб. — 
средства федерального бюджета. В крае 
проведено энергетическое обследование 
около 350 бюджетных учреждений, что по-
зволит снизить затраты этих организаций 
на электроэнергию, воду и тепло. В 2012 
году должна быть завершена длящаяся уже 
несколько лет реконструкция подстанций 

«Чесноковская» и «Власиха», в результате 
мощность Барнаульского энергоузла уве-
личится с 485 МВА до почти 1 тыс. МВА.

Крупнейший инвестиционный проект 
для энергетики края стоимостью около 
500 млн руб. по модернизации и рекон-
струкции оборудования Барнаульской 
ТЭЦ-2 реализует «Кузбассэнерго» (входит в 
группу «Сибирская генерирующая компа-
ния»). Как отмечают в отделе обществен-
ных связей «Кузбассэнерго», этот объект, 
построенный 57 лет назад, стал одним из 
первых, по которому в августе 2010 года 
правительство РФ подписало договор о 
предоставлении мощности (ДПМ). Сфор-
мированный правительством перечень 
строящихся или перспективных генери-
рующих объектов в рамках этих догово-
ров энергетики уже успели окрестить вто-

рым планом ГОЭЛРО. «Модернизация ТЭЦ-
2 имеет большое значение, поскольку 
остается на перспективу важнейшим 
источником отопления и горячего водо-
снабжения значительной части Барнаула. 
Наконец, эта станция является узловой 
электрогенерирующей мощностью для 
энергосистемы края и всего энергообъеди-
нения Сибири. Немаловажно и то, что 
установка нового оборудования позволит 
уменьшить количество вредных выбросов 
в атмосферу, продлить срок службы агрега-
тов, снизить аварийность и повысить 
КПД», — отметили в «Кузбассэнерго».

Предусмотрено также развитие элек-
трических сетей: строительство второй 
ЛЭП 110 кВ Урываево — Хабарская, рекон-
струкции подстанций «Славгородская» на 
110 кВ, «Светлая» и «Южная» (по 220 кВ). 

Эти работы включены в инвестицион-
ные программы ОАО «МРСК Сибири» и ОАО 
ФСК ЕЭС. Кроме того, прорабатывается во-
прос строительства конденсационной элек-
трической станции мощностью 660 МВт в 
Солтонском районе на базе Мунайского 
угольного разреза. КЭС с генерацией 4,5 мл-
рд кВт•ч в год позволила бы региону пра-
ктически полностью ликвидировать зави-
симость от поставок электроэнергии. «При 
этом вырабатываемая КЭС электрическая 
энергия будет конкурентоспособной по це-
не», — утверждает Павел Свит. Электросете-
вые объекты, предусмотренные схемой вы-
дачи мощности Алтайской КЭС, вошли в 
схему и программу развития электроэнер-
гетики края на 2012-2016 годы, в инвести-
ционную программу ОАО ФСК ЕЭС.

На пути к энергонадежности
инвестиции

Физический и моральный износ оборудования сделал 
уязвимой энергосистему Алтайского края. До 40% де-
фицита собственной мощности и электроэнергии по-
крывается за счет перетоков из энергосистем сосед-
них регионов. Повышения надежности и эффективно-
сти региональной энергетики власти края рассчитыва-
ют добиться за счет новых проектов и при помощи ин-
весторов — российских и зарубежных компаний. Пер-
спективу они видят в развитии использования возоб-
новляемых источников энергии — строительстве объ-
ектов малой гидро- и ветроэнергетики.

Повышать надежность и эффективность региональной энергосистемы алтайские власти рассчитывают за счет привлечения российских и зарубежных инвесторов  ФОТО ЕвгЕния ПЕрЕвЕрзЕвА

(Окончание на стр. 13)

— Юрий  Владимирович,  минув-
шая  зима  сложилась  для  Барнаула 
и  ОАО  «Кузбассэнерго»  ровно,  без 
каких-либо серьезных осложнений с 
обеих сторон, чего в недавнем прош-
лом сложно было даже ожидать. Как 
удалось  найти  столь  необходимый 
консенсус?

— С точки зрения потребителей это, 
безусловно,  так.  Не  было  ни  разногла‑
сий с городскими и краевыми властями 
по вопросам организации теплоснабже‑
ния,  ни  серьезных  инцидентов,  связан‑
ных  с  надежностью  энергоснабжения 
потребителей. Объясняется это в первую 
очередь  соответствующей  подготовкой 
к отопительному сезону с нашей сторо‑
ны  и  выполнением  своих  обязательств, 
в  том  числе  и  финансовых,  властными 
структурами Алтайского края. Если вер‑
нуться к подготовительному периоду, то 
высокой  оценки  заслуживает  и  подго‑
товка тепловых сетей, и, конечно же, со‑
стояние  генерирующего  оборудования 
ТЭЦ,  в  котором  они  вступили  и  прошли 
весь отопительный сезон.

Тем не менее я далек от мысли утвер‑
ждать, что отопительный сезон прошел, 
как  говорится,  без  сучка  и  задоринки. 
Определенные  сложности  возникали. 
Но  я  бы  охарактеризовал  их  как  наши 
внутрикорпоративные  рабочие  момен‑
ты,  которые  город  даже  не  почувство‑
вал.  Это  касается  и  той  напряженной 
ситуации  на  ТЭЦ‑2  (возгорание  в  глав‑
ном  корпусе),  что  возникла  в  конце 

зимы.  Справились  мы  с  ней  опера‑
тивно,  и  я  особо  должен  подчеркнуть, 
что  устранением  и  предотвращением 
аварийной  ситуации  энергетики,  го‑
родские  и  краевые  власти  занимались 
совместно.  На  все  про  все  потребова‑
лось  несколько  часов.  Объясняю  это  и 
той  технической  политикой,  которую 
мы  проводим  в  регионе,  а  также  по‑
вышением  уровня  профессиональной 
квалификации нашего персонала. Даже 
губернатор  Алтайского  края  Александр 
Карлин, комментируя данную ситуацию, 
отметил,  что  энергетики  сработали  на 
очень высоком уровне.

— Такая оценка дорогого стоит?
— И я бы не назвал устранение вы‑

шеупомянутой  ситуации  случайным 
или  благополучным  стечением  обсто‑
ятельств.  Во‑первых,  коллективы  ТЭЦ 
Барнаульского  филиала  к  устранению 
подобных  инцидентов  постоянно  гото‑
вятся, проводя регулярно серьезные те‑
оретические и практические трениров‑
ки. Во‑вторых, совместно с Управлением 
Алтайского края по промышленности и 
энергетике,  вице‑губернатором  регио‑
на  Виталием  Ряполовым  мы  постоянно 
прорабатываем схемы возникновения и 
ликвидации  возможных  чрезвычайных 
ситуаций, четко определяем ответствен‑
ность сторон, а потому все ответствен‑
ные за энергетику в регионе находятся 
в высокой готовности к преодолению и 
ликвидации  возможных  инцидентов.  А 
краеугольный  камень  данных  достиже‑
ний — нам удалось к минимуму свести 
текучесть кадров на ТЭЦ края.

Кстати  сказать,  этот  показатель  на 
10–12 процентов снизился на всех стан‑
циях  ОАО  «Кузбассэнерго»  и  сегодня 
едва достигает отметки 5–6 процентов. 

А  вот  уровень  оплаты  труда  вырос  и, 
главное,  является  стабильным  и  гаран‑
тированным. За последние три года мы в 
полтора раза подняли заработную пла‑
ту. Причем она одинакова на всех стан‑
циях компании в Кузбассе и в Алтайском 
крае  и  отличается  только  на  уровень 
районного  коэффициента.  Это  было 
наше обещание губернатору Алтайского 
края, и свое слово мы сдержали.

— Отношения  энергетиков  и  кра-
евых  властей  выглядят  как  полная 
идиллия.  Извините,  но  в  это  сложно 
поверить.

— Я не могу сказать, что сложностей 
нет.  Периодически  спорные  вопросы 
между энергетиками, городскими и кра‑
евыми  властями,  безусловно,  возника‑
ют.  Но  это  рабочие  моменты,  которые 
стороны не афишируют, что только спо‑
собствует более эффективной совмест‑
ной  работе.  Только  один  пример,  если 
вести речь об уровне оплаты за теплоэ‑
нергию, то население Барнаула оплачи‑
вает ее на очень высоком уровне — 95–
96 процентов. А вот часть управляющих 
компаний Барнаула накапливают долги. 
И причина здесь в том, что они сегодня 
не работают через систему «Город», что 
дает возможность использовать деньги 
населения не по назначению. По таким 
компаниям  уровень  оплаты  едва  до‑
стигает  60  процентов,  а  некоторые  не 
оплачивают  потребленные  энергоре‑
сурсы вообще. И данную проблему без 
активного  участия  городских  властей 
решить  крайне  сложно.  Обнадеживает 
здесь  позиция  губернатора  Алтайского 
края  Александра  Карлина,  а  также  по‑
литика федеральных властей в этом на‑
правлении.  Накапливать  дебиторскую 
задолженность, которая в текущем году 
по Барнаулу выросла на 220 миллионов, 
просто недопустимо.

— Как  на  общем  фоне  ОАО  «Куз-
бассэнерго» смотрится Барнаульский 
филиал?

— Если  говорить  откровенно,  то 
уровень  состояния  и  эксплуатации 
оборудования  по  сравнению  с  тем  пе‑
риодом,  когда  мы  только  пришли  в 
регион,  значительно  вырос.  Хотя  еще 
есть  к  чему  стремиться.  Я  сейчас  веду 
речь о лучших наших станциях в Кеме‑
ровской  области.  И  объясняется  это  в 
первую очередь объемами финансовых 
инвестиций,  направляемых  ОАО  «Куз‑
бассэнерго»  на  ремонт,  содержание  и 
модернизацию  ТЭЦ  Алтайского  края. 
Нам  удалось  договориться  с  админи‑
страцией  Барнаула  об  инвестиционной 
надбавке в  тарифе за теплоэнергию. А 

это  дорогого  стоит  и,  в  частности,  уже 
позволило  заменить  отдельные  тепло‑
вые магистрали, провести мероприятия 
по замене тепловых сетей.

В  текущем  году  мы  провели  «цвет‑
ную»  проверку  тепловых  сетей  в 
Барнауле  красителем.  Это  позволило 
выявить  дырявые  бойлеры,  различ‑
ные  утечки  и  даже  воровство  горячей 
воды.  Для  нас  это  плюс  в  экономике, 
а  для  населения  —  снижение  оплаты 
за  теплоэнергию  в  перспективе.  Всем 
и  каждому  ясно,  что  при  «дырявой 
схеме»  тарифы будут выше. Плюс еще 
один  важный  момент  —  улучшится  и 
качество питьевой воды после устране‑

ния  случаев  подпитки.  Данная  работа 
ведется  совместно  с  ОАО  «Алтайские 
коммунальные  системы»,  и,  думаю,  к 
новому отопительному сезону обозна‑
ченные проблемы будут решены.

— Вы  затронули  тему  взаимоот-
ношений  с  ОАО  «Алтайские  комму-
нальные системы». Еще недавно они 
были далеки от идеальных. Что мож-
но сказать сейчас?

— Кратко могу охарактеризовать их 
как рабочие. В отличие от прошлых лет 
у  нас  есть  понимание  решаемых  про‑
блем,  есть  взаимное  стремление  найти 
пути  их  решения.  И  такой  подход  уже 
приносит результаты.

— За  пять  лет  своего  существо-
вания  в  Алтайском  крае  ОАО  «Куз-
бассэнерго»  удалось  достичь  глав-
ного  —  стабилизации  в  работе  и 
самоутверждения  в  регионе.  Ваш 
комментарий по этому поводу.

— Это абсолютно  так. Сформирова‑
лась ясная и понятная политика Барна‑
ульского  филиала  ОАО  «Кузбассэнер‑

го».  И  эта  политика  получила  полное 
понимание  и  поддержку  со  стороны 
ОАО  «Алтайские  коммунальные  систе‑
мы»,  а  главное,  городских  и  краевых 
властей.  Такой  подход  обеспечивает 
продуманное  и  эффективное  решение 
насущных проблем, которые необходи‑
мо оперативно решать в краткосрочной 
перспективе.

— ОАО «Кузбассэнерго» стало сво-
им в Алтайском крае?

— Да. В регионе нас больше не счи‑
тают «чужаками» или теми, кто пришел 
«огрести»  деньги,  а  там  хоть  трава  не 
расти.  И  яркое  подтверждение  тому 
недавнее  подписание  губернатором 

Алтайского  края  Александром  Карли‑
ным  и  генеральным  директором  ООО 
«Сибирская  генерирующая  компания» 
Сергеем  Мироносецким  (управляет  ОАО 
«Кузбассэнерго» и ОАО «Енисейская ТГК 
(ТГК‑13)»)  соглашения  о  сотрудничест‑
ве.  Данный  документ  не  что  иное,  как 
четкое понимание сторонами сложности 
и актуальности той проблемы, что суще‑
ствует  в  энергетике  региона.  Неважно, 
кто владеет и ответственен за состояние 
энергетики. При любом раскладе энер‑
гетика  —  хребет  экономики  региона. 
И  в  такой  ситуации  лучше,  если  этим 
делом занимаются профессионалы,  тем 
более в столь ответственной сфере, как 
теплоснабжение населения.

Кроме того, подписание данного со‑
глашения  —  это  официальное  призна‑
ние  на  уровне  краевых  властей  нашей 
компании, выражение доверия ей. Я хо‑
рошо помню первые встречи с руковод‑
ством региона. Оно было, мягко говоря, 
настороженным.  Сейчас  все  измени‑
лось  коренным  образом.  Мы  чувствуем 

поддержку,  взаимопонимание.  И  все 
потому,  что  доказали  конкретными  де‑
лами, что пришли сюда не «выкачивать 
деньги»,  а  работать  на  благо  региона. 
Да и при решении социальных проблем 
края не стоим в стороне. Надежность и 
эффективность  работы  электростанций 
и тепловых сетей Барнаула находятся в 
первом ряду наших приоритетов. Я, на‑
пример, сегодня на ТЭЦ Барнаула бываю 
гораздо  чаще,  нежели  на  кемеровских 
электростанциях.  Наша  главная  зада‑
ча  —  постоянное  повышение  уровня 
надежности  и  бесперебойности  тепло‑
снабжения  и  энергоснабжения.  И  сов‑
местно  с  властными  структурами  края 
мы ее успешно решаем.

— Сейчас  все  настойчивее  можно 
слышать  разговоры  о  предстоящей 
реорганизации ОАО «Кузбассэнерго». 
Что это такое и каково ваше видение 
решения данной проблемы?

— Действительно,  на  сегодня  при‑
нято  решение  о  реорганизации  ОАО 
«Кузбассэнерго»  и  ОАО  «Енисейская 
ТГК  (ТГК‑13)»,  которые  сегодня  нахо‑
дятся  под  управлением  ООО  «Сибир‑
ская  генерирующая  компания».  Чтобы 
эффективно  оценить  каждую  станцию, 
каждое  производственное  подразде‑
ление,  иметь  четкое  представление  о 
том,  как  повысить  надежность  и  эф‑
фективность их работы, решено разде‑
лить  их  на  несколько  самостоятельных 
юридических  лиц  со  своими  балансом, 
экономикой и тарифами. Но сделать это 
нужно таким образом, чтобы конечный 
потребитель не почувствовал в финан‑
совом плане данных перемен, но заме‑
тил  реорганизацию  в  плане  улучшения 
качества и надежности энергетики. Ре‑
организация  повысит  экономическую 
и  финансовую  прозрачность  каждой 
новой  структуры  и  всей  энергетики  в 
целом. Простой пример: с вводом под‑
станции  «Власихинская»  Барнаульская 
ТЭЦ‑2  с  точки  зрения  выработки  элек‑
троэнергии оказалась никому не нужна 
на рынке мощностей Сибири и ее мож‑
но  закрывать.  Хотя  делать  это  нельзя 
категорически.  Для  меня  это  полный 
нонсенс. Когда все энергетики в одном 
экономическом  клубке,  доказывать  аб‑
сурдность  подобного  крайне  сложно. 
Будь сегодня проведена реорганизация, 
данные вещи виделись бы, что называ‑
ется, невооруженным взглядом.

— Столь объемная работа — дело 
не одного дня.

— Согласен.  Реорганизация,  ее  от‑
ладка займет полтора‑два года. Но игра, 
как говорится, стоит свеч.

— Юрий Владимирович, как энер-
гетика  Алтайского  края  смотрится 
сегодня на уровне Сибирского феде-
рального округа?

— Конкурировать  по  производству 
электроэнергии с ГЭС энергетике Алтай‑
ского края сложно. А вот с точки зрения 
тепловой  генерации  ТЭЦ  региона  мало 
в чем уступают ведущим станциям ОАО 
«Кузбассэнерго».  Если  вести  речь  о 
ТЭЦ‑3, она на очень хорошем счету в Си‑
бири.  В  ближайшем  будущем  преобра‑
зится и ТЭЦ‑2, в модернизацию которой 
компания  вкладывает  значительные 
средства. И во многом этому будут спо‑
собствовать те мероприятия, что запла‑
нированы  в  Барнауле  по  подготовке  к 
предстоящему  отопительному  сезону  и 
реализации инвестиционных проектов.

Юрий Шейбак, исполнительный директор ОАО «Кузбассэнерго»:  
«С властями Алтайского края мы заинтересованы в развитии энергетики региона»

Минувший отопительный сезон 
в Барнауле прошел ровно и без пико-
вых ситуаций, которые были харак-
терны в предыдущие годы. Подобное 
стало возможно благодаря не только 
высокому профессионализму энерге-
тиков Барнаульского филиала ОАО 
«Кузбассэнерго» (входит в группу 
компаний энергетического холдинга 
«Сибирская генерирующая компа-
ния»), но и продуманной, взвешенной 
политике краевых властей в плане 
обеспечения отопительного периода 
и взаимоотношений с поставщиком 
теплоэнергии. Однако, добившись не-
малых успехов, стороны не намерены 
останавливаться на достигнутом 
и в один голос заявляют, что в бли-
жайшем будущем деятельность «Си-
бирской генерирующей компании» 
в Алтайском крае будет еще более 
эффективной. Как и за счет чего это 
произойдет, рассказывает исполни-
тельный директор ОАО «Кузбассэ-
нерго» Юрий Шейбак.
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Виктор Мещеряков, 
начальник Управления 
Алтайского края  
по промышленности  
и энергетике:

— Подписание согла-
шения о сотрудничестве 
между администрацией Алтайского края и 
ООО «Сибирская генерирующая компания», 
под управлением которой находится ОАО 
«Кузбассэнерго», очень важный момент как 
для экономики региона, так и для предпри-
ятия. Наличие данного документа пред-
усматривает обоюдное участие сторон 
в решении социальных программ края и, в 
данном случае, всех предприятий генериру-
ющей компании, расположенных в Алтай-
ском крае. 

«Кузбассэнерго» — самое крупное энер-
гетическое предприятие в регионе. Доста-
точно сказать, что оно занимает свыше 65 
процентов теплового рынка Барнаула и вы-
рабатывает около 55 процентов электроэ-
нергии, производимой в крае. Экономическую 
и социальную значимость предприятия для 
региона сложно переоценить. Данное со-
глашение взаимовыгодно: «Кузбассэнерго» 
вносит весомый вклад в развитие энерге-
тики и экономики региона, Aдминистрация 
Алтайского края, со своей стороны, уста-
навливает тарифы на тепловую энергию 
и утверждает инвестиционные программы 
энергетиков. Власти края четко знают, 
что энергетики планируют делать в тече-
ние пяти ближайших лет. Исходя из этого 
край осуществляет свои инвестиции в ре-
монт теплосетей. Достаточно сказать, 
что в прошлом году их было заменено более 
6 километров. В текущем году данная рабо-
та будет продолжена.  

Сегодня отношения между администра-
цией Алтайского края и ОАО «Кузбассэнер-
го» деловые, продуманные и конструктив-
ные. Убежден, так будет и впредь.

КОммЕнТАрИй


